

HOJA DE CALENDARIO

SABADO

25

Noviembre

Santa Catalina, virgen y martir

Era Sta. Catalina natural de Alejandria (Egipto) y un prodigio de sabiduría y virtud. Habiendo convertido al cristianismo a los más sabios filósofos de Egipto, Maximiano II, irritado por demás, los condenó a morir a todos en afrentoso suplicio. Por su parte Sta. Catalina fué también sentenciada a morir, lo que se llevó a cabo después de atormentada en la rueda de navajas.

La crisis del republicanismo y la evolución de Salvatella

El nuevo diputado liberal independiente por la histórica ciudad de la Alhambra, de los cármenes y del Generalife, apenas se le ve por el Congreso. Algunos de sus antiguos correligionarios a un rasgo de timidez; creen que al Sr. Salvatella le cohibe el miedo a las sonrisas socarronas y a las felicitaciones maliciosas con que será, sin duda, saludado al sentarse en un escaño distante de aquella extrema izquierda que tantas veces fué teatro de sus valerosas rebeldías; seguramente, no le conocen los que así le juzgan.

Salvatella considera justificada su rectificación política y la defiende en términos que conmueven y hasta convencen; está persuadido de que procedió con honradez, y no le faltan arrogancias para explicar, en plena Cámara, su conducta siempre que a ello le obliguen los paladines de una intransigencia republicana más verbalista que sincera.

Hemos seguido paso a paso el proceso de esta evolución, que tiene indudable importancia política, porque Joaquín Salvatella, por su talento y por su juventud, era una de las figuras preeminentes del republicanismo español, como lo reconocieron, sin duda, sus correligionarios al otorgarle la jefatura de la minoría en la anterior etapa parlamentaria. Y consideramos que este proceso, por su íntima relación con la crisis de las izquierdas españolas, bien merece un estudio y un comentario periodístico.

Discípulo de Vallés y Ribot, Salvatella pertenece al núcleo de intelectuales catalanes que se afiliaron al federalismo sugestionados por las doctrinas de don Francisco Pi y Margall.

En los últimos años de Pi y en vida de Vallés y Ribot, el partido federal tuvo en Cataluña una fuerza positiva; lo formaban unas masas un poco empachadas de aquel pacto sinalagmático bilateral de difícil digestión; pero gentes sencillas y buenas, que sentían ideales y convicciones y se hallaban dirigidas por hombres de honradez y seriedad.

Aquel partido hizo diputado a Salvatella a los veintitrés años; durante cinco legislaturas representó Salvatella en las Cortes a Figueras, su pueblo natal. Figueras, cuando apenas quedaban republicanos en el resto de España, seguía siendo, gracias al esfuerzo de su diputado, el último baluarte del federalismo español.

Pero el descuaje, la descomposición de los partidos históricos de Cataluña, que se iniciaron con el movimiento de la Solidaridad Catalana tarde o temprano tenía también que dejarse notar en Figueras. El republicanismo estaba en plena bancarrota; los jefes de prestigio desaparecían sin dejar sucesores; las masas desertaban para encanallarse bajo la bandera lerrouxista, que carece de contenidos doctrinales, pero es símbolo de libre corso en los Municipios y en las Diputaciones. Llegó el momento en que una persona de conciencia, capaz de ideales levantados, no podía continuar llamándose republicano militante sin mengua de su decoro.

La política es apostolado y acción a la vez, y aunque las ideas permanezcan sanas y puras, como no pueden desvincularse de los hombres, muchas veces hay que sacrificarlas momentáneamente a una realidad más vigorosa que la ideología.

Un político tiene la obligación de trabajar constantemente con la mira fija en el triunfo de sus opiniones; creer en la virtualidad de este triunfo, estar seguro de que sólo con él se labrará el mejoramiento de su Patria. Un republicano que no conspire a todas horas por traer la República, y que no esté persuadido de que únicamente con la República se pueden aliviar los males de España, es un charlatán, vividor de la política, digno de menosprecio.

Para llegar a la instauración de la República hacen falta masas que la comprendan y hombres cumbres capaces de dirigir a estas masas, que ofrezcan las garantías de honorabilidad necesarias para la función de Gobierno. Ningún republicano patriota y sincero deseará el advenimiento de la República si abriga la convicción de que sus correligionarios la desacreditarían y deshonorarían apenas nacida.

A las dos docenas de personas de bien que todavía siguen llamándose republicanos quisieramos preguntarles, para que nos contestaran atendiendo sólo a los dictados de la conciencia: ¿Creen ustedes posible una República traída por las hordas que perpetraron los robos, asesinatos y saqueos de la semana trágica de Barcelona, y gobernada luego por la pillería republicana que todos conocemos? ¿Incurrirían ustedes en la responsabilidad de colaborar en un movimiento revolucionario de esta naturaleza?

Probablemente nos contestarían con el manido tópico de que primero es preciso educar a las masas, inculcarles ideales generosos, mejorar su nivel de cultura, capacitarlas, y luego, formar una generación de hombres aptos para el Gobierno.

Pero esta es labor que no se improvisa, que necesita cincuenta o cien años de preparación, y durante todo este tiempo no es lícito que se condene a la inercia el que se siente con bríos, con fuerza y con luces para ser útil a su país. Además, para ejercer esta misión de pedagogía política no hace falta pertenecer al partido republicano y vivir en íntima relación y contacto con los concejales que roban y con la chusma de los Comités.

Salmerón dijo un día a sus correligionarios, en pleno mitin, que la República no era posible en España mientras los republicanos no mejorasen de nivel intelectual y de nivel ético. Han pasado algunos años, y el republicanismo español, en vez de mejorar, empeora.

La evolución de Salvatella sólo es reprochable por lo que ha tardado en realizarla. Salvatella nunca fué un demagogo ni un revolucionario; su republicanismo federal tuvo siempre un sentido moderado, casi conservador; en los últimos tiempos vivía en constante contradicción con sus correligionarios; se opuso

NUEVO CINE

ROIG, NÚM. 9 Sábado 25 Noviembre 1916 Teléfono n.º 113
DÍA DE GRAN MODA

A LAS 9.—*Sigue la GRAN SÉRIE ARTÍSTICA*
CREACION DE ARTE—GRANDIOSO ACONTECIMIENTO—OBRA MAGNA.

Himno a la vida.... Himno a la muerte....

2.200 metros—Edición TESPI FLIMS, Roma, interpretada por la genial y bella artista
BIANCA STAGNO BELLINCIONI

Arte=Poesía=Emoción.—Escenas de la vida real llevadas al Film
La excelente y preciosa BIANCA STAGNO triunfa de una manera absoluta. Fotografías, fondos, virajes, lujo portentoso, hermosísimos paisajes, todo corre parejas con su argumento sencillamente emocional y magnífico. Será el EXITO de los EXITOS.

Queda abierto el abono a partir del jueves. Véanse las hermosísimas fotografías.
Domingo 3 sesiones a las 5 y cuarto con sorteo de regalos, 8 y cuarto y 10 y cuarto.
La próxima semana...

al veto de los conjuncionistas contra Maura, llegando a defender la personalidad del candidato conservador en plena Cámara, por lo que incurrió en la rabiosa censura de la Prensa radical, que le tachaba de maurista vergonzante. Por dos veces hubo de dimitir la jefatura de su minoría, y aunque no se la admitieron, el divorcio era completo y su situación política demasiado falsa para que pudiera prolongarse.

Al señor Salvatella no le quedaba otro vínculo de unión con sus antiguos correligionarios que el acta de Figueras, que en una elección ya le había disputado un candidato republicano-lerrouxista.

En esto, llegó la campaña electoral última, y frente al señor Salvatella presentó su candidatura un antiguo cacique ampurdanés que ha militado en el partido liberal monárquico y que ahora parece inclinarse al reformismo. Este cacique gastó dinero en abundancia, y buena parte de los republicanos de Figueras vendieron sus votos; el señor Salvatella fué derrotado en su distrito natal, y le cupo la pena de que le derrotasen sus propios correligionarios y de saber que en algún Circulo federal de Figueras, a los acordes de «La Marsellesa», festejaban su derrota y el triunfo del candidato monárquico.

El baluarte postrero del federalismo se rendía, con la circunstancia de ser sus propios defensores los que habían abierto las puertas al enemigo, a cambio de unos cuantos duros, Salvatella, a los treinta años, con excepcionales aptitudes y legítimas ambiciones se quedaban sin partido y sin representación en el Parlamento, sometido al dilema de retirarse de la política o evolucionar; siente vocación de político y evolucionó.

A los federales de Figueras no les pesará la pérdida. Persona que conoce mucho aquel distrito me contaba que están muy satisfechos de haber sustituido al antiguo correligionario por el cacique, y refería un episodio que sintetiza de un modo admirable la psicología de las masas republicanas españolas.

El día de la derrota de Salvatella se organizaron en Figueras, a expensas del cacique monárquico triunfante, unos festejos públicos y varios conocidos federales fueron invitados a la casa del candidato victorioso, que les abrió sus salones obsequiándoles con un espléndido «lunch», en el que se prodigó el champagne.

Durante aquellos momentos de júbilo y alegría, en un rincón del comedor de la casa, dos viejos republicanos federales, «de toda la vida», platicaban un poco emocionados después de vaciar varias copas.

—¡Parece increíble!—decía uno al otro, tras pasear su mirada de asombro por los cuadros y muebles que decoraban las habitaciones—¿Quién pudo imaginar que llegase un día en que nosotros fuésemos los amos de esta casa?

¡Acababan de entrar convidados, y ya se creían los dueños! No evolucione usted con una genticita así...

CIRICI VENTALLO.

Los orígenes de la guerra

Lysis ha publicado un interesante artículo en la «Victoire», fruto de concienzudos estudios acerca de los orígenes de la guerra.

Dice así:

«No conviene pensar que los alemanes al declararnos la guerra cometieron un acto inesperado, es decir, imprevisto, porque esto no es la verdad ni mucho menos. Por el contrario, nuestros enemigos no se han armado secretamente. Tanto peor para nosotros si no lo hemos comprendido. Hay otra cosa que tampoco se ha hecho secretamente, y es la progresión del pueblo alemán, que aumenta en 800.000 habitantes todos los años, mientras que nuestra población no aumenta nada o empezaba a retroceder. No es tampoco un secreto que el comercio y la industria de nuestros enemigos se extendían por el mundo, obligando a nuestros productores a retroceder en todos los terrenos. Todos los años las estadísticas alemanas revelaban sobre las nuestras un progreso bajo todos los puntos de vista que hacen la potencia de un pueblo. No era necesario ser un gran estadista para adivinar que la acumulación de estas diferencias tenía que acabar colocando a nuestro país en un estado de inferioridad aplastante respecto de su peligroso vecino.

El último grado del nivel de un pueblo es tener enemigos tan fuertes, que ese pueblo ya no pueda medirse con ellos. La suprema humillación para un país me parece que es ser esclavizado sin combatirle. En que momento nos hemos hecho esta pregunta: Alemania se engrandece, Francia vegeta; ¿adónde va nuestro país? ¿Qué será de él dentro de diez años? Nuestro progreso es lento, nuestra producción aumenta apenas, nuestros precios de coste son elevados; ¿por qué razones? Nuestros campos producen menos trigo y avena que los de los países vecinos; ¿cuál es la causa? La grandeza o el declive de Francia dependían, sin embargo, de la contestación a estas preguntas, a las cuales nosotros no prestábamos atención.

IMPRESA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

reanudarémos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem Mario Bonnard. Carlos Benetti

Cesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia!
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos
REGALOS MENSUALES
consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Ilene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.